

En Orihuela, un mes. 0,50 pts.  
Fuera, un trimestre. . 1,75 »  
Número suelto. . . 0,15 »  
Anuncios y comunicados, á  
precios convencionales y pagos  
adelantados.

# LA CRONICA

En la imprenta de D. Luis Zerón  
Hostales 4. Y en la administracion  
de este semanario, Calle de la Fe-  
ria número 6.  
Toda la correspondencia al Di-  
rector, S. Pascual, 2.

SEMENARIO ENCICLOPÉDICO.

AÑO VI.

Orihuela 21 de Octubre 1888.

NÚMERO 252



NOVENO ANIVERSARIO

LA SEÑORITA

**Doña Elvira Guindulain Mesples**

falleció el 23 de Octubre de 1879.

SU MADRE DOÑA CARMEN MESPLES, PADRE PO-  
LÍTICO D. PEDRO RAMON MESPLES, TIOS Y OTROS  
PARIENTES, ENCARECEN Á SUS AMIGOS RUEGUEN Á  
DIOS POR SU ALMA.

TODOS LOS SS, SACERDOTES QUE GUSTEN CELE-  
BRAR EN LA IGLESIA DE S. AGUSTIN EL DIA 23 DEL  
PRESENTE MES DE OCTUBRE, APLICANDO EL SUFRAGIO  
POR EL ALMA DE LA FINADA, RECIBIRAN EL ESTIPEN-  
DIO DE 2 PESETAS.

No se reparten esquelas

## SEGUIMOS SIN MÚSICA

Hoy hace 32 días que nuestra corporacion municipal acordó disolver la banda de música y no se ha tomado hasta el presente, al menos que sepamos, acuerdo ni providencia alguna para reorganizarla ó sustituirla.

Y la verdad es, que de aquel impremeditado acuerdo, no solo se pribó á muchas familias de un complemento pecuniario con que

atender á la necesidad más imperiosa de la vida; si no que por otra parte, se ha quitado lo que servía de pretexto para que los domingos en la tarde se dieran cita nuestras bellas paisanas en el ameno paseo de la glorieta.

Hoy faltando ese pretexto, muchas de ellas se abstienen de asistir al citado paseo; y ya que durante la semana, presta Orihuela tan poco atractivo, si se pierde por completo aquella costumbre

que al menos cada ocho días nos procuraba algun solaz, no vemos lejano el día en que tengamos motivo para envidiar á nuestros vecinos de Redovan.

¿Acaso ha decidido nuestra Exma. Corporacion que la disolucion de la banda sea *in eternum*?

No lo debemos creer así, porque cuando hasta pueblecitos de muchisima menos importancia que Orihuela, hacen un esfuerzo para sostener una banda de música, y no sería digno para una poblacion de la importancia de la nuestra tener que recurrir para cualquier fiesta civica ó religiosa en busca de música á cualquier pueblo vecino, tanto más, cuanto que gracias á Dios sobran en nuestra ciudad elementos suficientes para organizar una buena banda.

Esto deben comprenderlo nuestros ediles, por más que *algún gato encerrado* debe mediar en este asunto, cuando en ninguna de las sesiones de ayuntamiento anteriores al fatal acuerdo, han tomado la palabra ni pedido cuenta sobre el tal asunto.

Triste es en verdad recordar que no hace mucho tiempo recogía laureles en públicos certámenes nuestra banda de música y gozaba de justo renombre; y hoy por inac-

cion ú otras causas que favorecen menos todavia á nuestro ayuntamiento, nos vemos privados de esa identidad recreativa del alma y de esparcimiento para los sentidos.

Medite pues nuestra corporacion la importancia que «la cuestion música» tiene, y no se engolfe en considerandos de ninguna especie, pues con buena voluntad por parte del ayuntamiento para trazar un reglamento de organizacion, se tiene resuelta la incognica del problema cuya solucion reclama diariamente la poderosa masa á que llamamos opinion pública.

## CARTA DE BARCELONA.

Sr. Director: Parecia imposible, que creciese la animacion en Barcelona, y sin embargo aumenta, y aumenta tambien el número de viajeros.

Lo que España ha ganado en el concepto de las naciones con esta Exposición, y lo que Barcelona se há dado á conocer como Ciudad de primer orden, representa para el país una riqueza incalculable.

La prensa no podia permanecer inactiva en este vertigo de actividad.

Reunidos en el Pabellon de la Prensa gran número de periodistas nacionales y extranjeros, propuso el señor Valero de Tornos que se hiciera un número único y monumental de un periódico titulado «La Prensa en la Exposicion.»

--29--

¡Padre no le conocéis!—repuso sollozando Vármén,—es un desalmado. ! No salgais, por Dios, mañana que os vá á matar!

—Sosiégate, hija, que vá mucho de hacer una amenaza á cumplirla.

—Pues, hija, repuso el cura, haga yo lo que deba, y haga Dios lo que quiera.

IV

Del lado opuesto del pueblo se estiende un pinar, al que se llega por un prado de roja arena, que cubre un césped tan corto y espeso, que parece lo ha tegido la naturaleza para avergonzar á los tejedores de las mas afadas alfombra. En los parajes mas bajos y húmedos en el tiempo de las llúvias, este césped se vé salpicado con tal prefunciion de pequeñas margaritas blancas, ml-

—28—

ira el guarda. El que te dirige es el cura. A ese. á ese el que debo tus repul-sas, que no he podido vencer; tus desdenes que no he podido desarmar. tu dureza, que no he podido hablar! ¡Pues él pagará por él por tí! Mañana me voy; no volveras á verme; ¡pero por estas que me afeito, que te acordarás de mí mientras memoria tengas!

Diciend esto, el guarda se alejó rápidamente y desaparecio entre los olvos.

A la mañana siguiente vió entrar el cura en su casa á Vármén, la que deshecha en lágrimas le refirio lo que le habla pasago.

No te apures, hija, le nija, cuando hubo concluso de hablar: esos son espumarajos del coraje, que cae cuando la razon vuelve á adquiri su imperlo.

—25—

Al domingo siguiente volvio á hablar al cura, mas austada, mas acongojada sun, y le dijo que el guarda la persegna y hostinaba con su amor, de manera que no la dejaba vivir; y hasta habia llegado á amenazarla, si se mantenía en no darle oidos.

—Sosiégate, hija, y no temas. la contestó el cura. Todas esas son treta de que se valen los hombres para perder á las inocentes como tú. Obra bien,...que Dios es Dios.

Al tercer domingo, la pobre jóven se mostró mas afligida y atemorizada que nunca; la obstinacion del guarda, su vehemencia y sus amenazas, la hacian temeruna desgracia si lo exasperaba mas con sus negativas,

Haz lo que debas y suceda lo que su



## ROBERTO

## Apuntes de un drama del hogar

(Continuación)

## IV.

Amáronse pues nuestros jóvenes y aunque á escondidas de D. Lope, veíanse y se hablaban gracias á la mediación de una complaciente señora aya de Celia con la que hacia, las veces de madre, desde que esta en temprana edad la habia perdido.

Así pasaron algunos meses; el amor habia dejado de existir en aquellos corazones para convertirse en pasión, y podia decirse de ellos, que en amorosa gerarquía habian llegado á la meta corriendo en breve tiempo los grados que hasta ella conducen.

No por esto dejaba Roberto de visitar asiduamente á sus dos primos únicos miembros que le quedaban de su familia, y con frecuencia invitaba á comer en casa á una sobrina que de su prima tenia. Gustaba de escuchar las inocentes agudezas de la niña, y solazábase contemplandola entregada á sus juegos infantiles.

Un día, mientras la hacia bailar sobre sus rodillas, alargó la manecita, y derribó el fanal bajo el que se hallaba el histórico muñeco, de que ya otras veces hemos hablado, y que era conservado con el mayor esmero por nuestro héroe. Así que le vió en el suelo, corrió á levantarle, pero sin darle tiempo á ello, la niña cogiéndole por los piés, dió tan fuerte golpe con él en la esquina de una mesa, que le hizo dos pedazos.

Imposible sería pintar á nuestros lectores el disgusto que esto ocasionó, á Roberto, acudió á recoger el destrozado muñeco, y al desnudarle para ver si la fractura tenia composición, halló entre sus vestidos un papel que comenzando á amarillear, denunciaba algunos años de existencia.

Desdoblóle cuidadoso y al correr por él la vista, su rostro tomó una expresión tal, que la niña al verle, salió de la estancia á todo correr llorando.

Que podria contener aquella carta? Porqué influia de tal modo en el ánimo de Roberto!

Hela aquí.

»Maria: varias veces me he atrevido á declararte la inmensa pasión que por ti siento, y siempre he recibido una »negativa, que lejos de apagar la llama que arde en mi pecho, solo ha »logrado convertirla en un volcan que »abrasa todo mi ser; yo conozco, que »era pobre, y por tanto no merecia que »fijases en mi tu atención; pero hoy »soy rico, hoy poseo algunos millones, »toda una fortuna que iremos á disfrutar á América ó donde quieras. Este »fabuloso capital, proviene de D. Gonzalo de Véteres nuestro amo, á quien »he quitado la vida para apoderarme »de sus bienes. Nadie sospecha de mí; »ya sabes que Lopez el cochero, ha »muerto como autor del crimen que »por tu amor he cometido. Decidete »pues, hazme feliz, ya que pongo á »tus piés mi fortuna, y en tus manos »mi vida. Tuyo hasta la muerte. L.G.»

Ya comprenderán nuestros lectores que la carta que acabo de copiar, aunque escrita en no muy literarios términos, comenzaba á descender á los ojos de Roberto el velo que ocultaba la misteriosa muerte de su padre. Lopez habia muerto inocente puesto que así lo confesaba el verdadero criminal, y la justicia humana, habia cometido uno de sus más lamentables errores. Roberto, juró descifrar la misteriosa firma, pero las iniciales L. G. nada le decian. Lo mismo podia ser Lucio Gomez, que Lorenzo Garcia, que Leocadio Gutierrez, que otros mil cuyas iniciales son las mismas.

Sin embargo, aquella carta por más que diese lugar á muchas dudas, podia ser causa de que se hubiese mucha luz.

Sabida era por Roberto la adhesión de «el ama Maria», como la llamaba la su familia, y sin embargo, de la carta, se desprendia que ella habia sido cuando menos encubridora del verdadero criminal; de esto no cabia duda, ella le conocia, ella habia recibido noticias del crimen poco despues de su comisión y habia guardado sobre el particular una reserva que la hacia sospechosa.

Por un momento nuestro joven dudó de «el ama Maria» pero pronto su

noble corazón, le reprochó su desconfianza hacia una mujer de tan reconocida fidelidad.

Ya veremos hasta que punto eran infundadas las sospechas de Roberto.

(Continuará)

Manferreira.

## VARIETADES

## NACER CON SUERTE.

## FÁBULA.

Colocó cierto banquero en la mesa del despacho un billete de mil reales debajo de un papel blanco.

Vino una racha de viento y allá se fueron volando papel y billetes juntos desde la ventana al patio.

Habia en este montones de carbon, para uso diario, en las que cayó el papel junto al billete de banco.

Compañero de mi vida (dijo el papel suspirando) de compañía tan mala vamos á salir manchados; démonos ya por difuntos ¿quien, después de este fracaso, ni aun para envolver judias pretenderá utilizarnos?

Sonreíase el billete por una punta: entre tanto bajó un criado y cogió el billete con cuidado.

Cierto que estaba algo negro, más de eso ¿quien hace caso? pasó como si estuviera más limpio que un relicario.

¿Y el papel? Entre el carbon se quedó filosofando y dijo despues de verse negro, roto y arrugado.

—Está visto que en el mundo tienen manchas más de cuatro que, por nacer con fortuna, serán siempre respetados.

Ramiro Blanco.

—26—

suceda. Así terminó el cura los consejos paternales que le dió. para que siguiese impávida en la senda de la virtud.

A los pocos días, habiendo salido Várcen al olivar. para buscar una gallina que se habia extrañado, se presentó de repente á su vista el guarda. Várcen asustada se volvió presurosa digiéndose hacia la hacienda.

—¿Huyes? le dijo, su perseguidor. ¡Huyes de mí, porque te acusa la conciencia!

—¿La conciencia? contestó Várcen.

Culpa no tiene quien hace lo que debe.

—¿Tú te has parado á considerar, —prosiguió el guarda,— lo que es y lo que puede resultar de exasperar á fuerza de desprecios á un hombre como yo? ¿Tu sabes de lo que soy cupaz? ¿Sabes

—27—

que puedo perderte?

—¡Obrar bien....que Dios es Dios! contestó Várcen, con la calma propia en el momento de las grandes crisis.

—¡Várcen! Por última vez.... ¿me desechas?

—Sí contesto Várcen con la palidez del pavor en el rostro, y la firmeza del buen proposito en el acento.

—Pues sábet, ingrata, que en su vida, éste á quien ofendes, ha dejado nuncio entre el agravio y la venganza; que eso en la sangre lo tengo, y lo mamá con la leche que crió.

—Y yo, con la buena enseñanza cristiana que he mamado, tengo en el alma este otro propósito: Haz lo que debas y suceda lo que suceda.

—¡Hola, ya caigo! dijo con concentrada

—30—

niaturas de esta bella especie, que parecen ser las once mil Vírgenes del paraíso de Flora. Por los parajes secos crece cercana á la tierra una flor pequeña, que lleva el nombre de *flor de la abeja*, nombre bien apropiado, porque esta florecita tiene con pasmosa exactitud la forma y colores de dicho animalito. No parece que bajado á descansar— si es que esa laboriosa é incansable colectora de miel busca jamás descansar— se ha posado sobre tallo, y ha quedado adherida al reino vegetal, por hechizo de algun meléfico guomo, Dán impulsos de traer á aquellos parajes una colmena, para probar si la vista del hogar doméstico las hacen romper el encanto que las tiene convertidas en peñas y mudas estatuas.



PROTESTAMOS

Los conservadores de Orihuela y en nombre de ellos La Crónica, protestan solemnemente del acto vandálico llevado á cabo por una docena de alborotadores mercenarios á la llegada á Zaragoza del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

\* \* \*

Jamás abrigaremos la menor sospecha de que el honrado y noble pueblo de Zaragoza sea capaz de llevar á cabo un acto como al que aludimos; á ardidés y políticos quizá, fraguados á la oscuridad de las gentes honradas y ansiosos de desvirtuar los laureles alcanzados en Barcelona por nuestro ilustre Jefe, es á lo único que puede atribuirse demostraciones tan poco cultas.

Más la opinion sensata juzga los hechos; y ni cree á Zaragoza capaz de un acto de esta índole, ni al señor Cánovas merecedor de tan injusto ultraje.

\* \* \*

Con este motivo la redaccion de LA CRÓNICA ha dirigido á su Ilustre Jefe el siguiente telegrama.

Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo—Madrid.

Redaccion Crónica protesta enérgicamente del atentado inferido á V.E. en Zaragoza.

La Redaccion.

SUETOS Y NOTICIAS

Nuestro colega «El Diario publica un artículo titulado; «Conducta Incalificable» para desvirtuar las afirmaciones emitidas en el nuestro «Las 30,000 Pesetas;» pero el colega no obstante sus frases huecas, para distraer la opinion, no contradice los hechos que consignamos y antes al contrario, los deja en toda su fuerza y vigor.

El colega, en su ideal de combatirnos creyéndose el más sabio, finge haber leído lo que nosotros no hemos dicho y por esto nos atribuye conceptos equivocados. En la letra y espíritu de nuestro artículo, no dice nada sobre que se nos debian conceder las «setenta y ocho mil y pico de pesetas» calculadas por la comision de ingenieros, ni menos dejamos de agradecer á nuestro diputado sus gestiones, para que por su influencia, el Gobierno nos diera 30,000 pesetas de unos fondos que son propios de las provincias de Murcia, Alicante y Almería.

¿Y que tendrá que ver la reparacion de los muros del Segura en esta provincia, con las desviaciones y pantanos propuestos por la comision de Ingenieros? ¡Que inspiracion tan sublime la de «El Diario!» pero como no

escribe para bobos, todos sus lectores asi como los periódicos con quien tiene cambio han adivinado la intencion del artículo á que nos referimos, y estan en un todo de acuerdo con nuestros datos y conclusiones.

¡Incalificable si que es la conducta del que pretende desvirtuar la realidad de los hechos por conveniencia propia ó de sus amigos!

Pronto, muy pronto segun tenemos entendido, será un hecho la fusion de todos los conservadores de Orihuela; influencias muy superiores á las empleadas hasta hoy trabajan incesantemente cerca del jefe supremo del partido, para que se realice tan importante y necesario acto.

Segun parece estas gestiones las está haciendo una persona dignísima y respetable amigo nuestro, en la que el comité de Orihuela nos consta tiene absoluta confianza.

El «Diario de Orihuela» queriendo desvirtuar el gran recibimiento que el pueblo catalan ha tributado al eminente hombre público Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, copia los telegramas de un periódico de oposicion, al reseñar la estancia en la Ciudad Condal del Señor Castelar, añadiendo de su cosecha: «Ahora bien; si todo esto no es más serio y trascendental que aquello, declaramos que no entendemos de seriedades y trascendencias».

Como podrán ver nuestros lectores, él mismo confiesa que no entiende de esas cosas.

Claro, y se comprende muy bien, si se tratase de manejar el bombo y los platillos.... puede.

Señor Alcalde seria muy conveniente el que se prohibiese arrojar aguas sucias en el arbellon de la calle del Angel, pues es tal el hedor que sale de dicho sitio, que hace imposible el transito por la citada calle y el habitar cerca del arbellon de referencia.

Creemos que siendo en beneficio de la salud pública, nuestra autoridad tomará una medida extrema.

Al saber los pundonorosos músicos de Orihuela que ciertos individuos del Ayuntamiento tenian interés en que fuese contratada la banda de música de Callosa para la procesion de esta tarde, se han ofrecido gustosos á asistir á ella dejando lo que tenian que percibir para dedicar una funcion á N. S. Padre.

«La Crónica» les felicita por tan generoso desprendimiento.

Sr. Alcalde, ¿es que no están de acuerdo V. S. y la corporacion que preside? lo decimos porque ésta acordó, ya no recordamos la fecha, se procediese á la recomposicion de los andenes del puente viejo, y V. S. tiene por lo visto poca prisa en disponer las órdenes necesarias para el cumplimiento de aquel acuerdo.

Tal conducta es incalificable, pues es consentir una imprudencia temeraria que no tardará mucho en ser funestísima para algun pacífico y honrado transeunte.

El Sr. Sagasta debe consumir en honorarios médicos la paga de ministro, cada dia le proporcionan sus amigos un disgusto tal, que le produce una enfermedad.

Pero por rara coincidencia, viene n tan á tiempo, que siempre le sacan de sus mayores compromisos.

En prueba de ello, que no ha mucho con un catarro conjuró una crisis inminente, y estos dias que era tambien inevitable, parece haber logrado aplazarla con un ataque de vilitis.

¡Si seria oportuno el tal ataque!!

Pero ni por esas:

Las continuas indisposiciones del presidente del consejo, no son mas que el reflejo de la enfermedad que la situacion padece y que no tiene remedio,

Porque es más grave de lo que se vé.

Como que la llevará al sepulcro.

Tenemos entendido que al director del valiente periodico El Torre—Vijía, que veía la luz pública en la vecina villa de Torrevieja, se le va á levantar el destierro que viene sufriendo á consecuencia de sentencia dictada por la Audiencia de Alicante, por el delito de injurias; pues segun sabemos de fijo D. Simeon Juan Puigcerver le ha perdonado,

Nos alegramos de todas veras que el Sr. Gimenez Sáura vuelva á su amada patria y pueda reanudar su tarea periodística.

Segun noticias que nos comunican de Barcelona, nuestro querido amigo el laborioso Industrial Sr. D. José Martinez ha obtenido el primer premio ó sea medalla oro, por las clases superiores de pimientos que há presentado. Reciba dicho Sr, desde las columnas de este semanario nuestra cordial enhorabuena rogandole siga por el camino emprendido para gloria de nuestra plaza.

Son varias las Sras. que nos han rogado hagamos notar la conveniencia de colocar hasta dos docenas de bancos en la carretera de la estacion. Muy justa nos parece la observacion tanto más, cuánto que con muy poco coste puede nuestro ayuntamiento llevar á cabo esta mejora que convertiria la citada carretera en ameno paseo.

No dudamos se nos atenderá en este asunto cuya oportunidad ya hicimos notar:

Sobre todo ahora que hay economías.

Con lo de la música.

Contra lo que se esperaba hay gran estraccion de pimiento molido, debido indudablemente á la excelente calidad de la nueva cosecha. Este, al decir de los inteligentes hubiese alcanzado mucho mayor precio si no quedaran almacenadas tantas existencias del año anterior, que como mas barato, priva al nuevo de mucha sollicitacion.

Es de esperar que dadas las magnificas condiciones del pimiento de esta vega, dispondrá nuestra autoridad una vigilancia esquisita en los molinos y almacenes para impedir toda adulteracion, pues es verdaderamente

sensible que por tres ó cuatro que quierau lucrar con perjuicio del público, pierda el aprecio que en el extranjero tiene este nuestro producto.

¿Cuando piensan nuestros ediles hablar algo en el ayuntamiento sobre alumbrado? la verdad es que como ya se han quedado con ellos cerca de dos veces dos distintas empresas, estarán acobardados.

Pero no sean tontos, den al olvido aquella falta de premeditacion que tubieron con la empresa Gibbons y procuren de nuevo el planteamiento de la luz por gas en Orihuela.

¡Entonces verán nuestros concejales como no les escatimámos los aplausos!

Esta tarde á las 4, será coducida procesionalmente la imagen de N. P. Jesus á su iglesia de S. Francisco.

El número 13 (año IV) de «El primer Femenii,» publica el siguiente texto:

«Explicacion» de los dibujos, y confeccion de las labores que representan. «Una referencia á la lámina anterior».

«Bordado artistico:» lecciones prácticas.

«Bordado Maravilloso:» III. Cualidades que le caracterizan. IV. Rudimentos.—Revelacion del sistema.

«Copia por cuadrícula» (Conclusion) Merece especial recomendacion el artículo sobre el «Bordado Maravilloso, notable invento que, segun opinion del citado colega, viene llamado á ocupar un lugar preferente en la bordadura.

En la lámina vá inserto un gran adorno para sábana de elegantísimo y verdaderamente artistico dibujo, y otros varios diseños de mucho interés para las señoras maestras.

La Torre de Nesle, novela histórica del tiempo de la Reina Margarita de Borgoña, por G. Le Faure y Pedro Delcourt; ilustraciones de Joeé Roy, version española por D. Ildefonso Bermejo.

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que acabamos de recibir el cuaderno 30 de esta siempre interesante novela, la que recomendamos muy particularmente.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 céntimos de pesetas.

Precio de cada cuaderno de diez entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

Se halla de venta en la Libreria editorial D. C. Bailly, -Bailliere, Plaza de Sta. Ana, número 10, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripcion de España y Ultramar.

Con el número correspondiente al 10 del actual ha comenzado el segundo tomo de la importante revista profesional «El Aula Médica.» Es una publicacion que nunca encareceremos bastante á nuestros lectores por lo utilísima que es para la clase médica.

El que desee pormenores sobre la suscripcion, vea el anuncio de referencia en la cuarta plana.

Se ha publicado el número 41 de «La Ultima Moda» al que acompaña como regalo un Abecedario doble, estilo Renacimiento para marcarmanteneria. Como siempre abundan los moldos de novedad y el testo es en extremo interesante sobresaliendo en dicho número un notable artículo el «mor» y la «política», «La Ultima Moda» es semanal y cuesta 3 pesetas el trimestre en su administracion: Claudio Coello —13— Madrid.



SECCION DE ANUNCIOS.

**BIBLIOTECA ANDALUZA**

Este importante establecimiento literario tiene publicadas hasta el presente, las siguientes obras.

- Ni franceses ni prusianos, por un amigo de la neutralidad.
- Gibraltar (ecos de la patria), por D. Antonio Fernandez Garcia.
- El libro de las madres, por D. Cándido Salas, médico.
- Málaga contemporánea, por D. Augusto Jeréz Perchet, periodista.
- Los temblores de tierra, por Cesáreo Martinez, catedrático de Historia Natural.
- Poesías de Rios Rosas, coleccionadas y precedidas de una biografía del autor.
- La cueva del tesoro, estudio prehistórico, por D. Eduardo J. Navarro.
- La guerra.- Asociacion y ahorro. Estudios sociales, por D. Santiago Casilari.

Un hombre de corazon por A. L. Carrion.  
 Un hombre de corazon, (tomo II), por el mismo.  
 Los tomos de la primera serie de la Biblioteca Andaluza se venden á setenta y cinco céntimos de peseta á los suscritores primitivos; á peseta para los de la segunda serie y sucesivas, y á 1, 50 para el público en toda España.  
 Los tomos de la segunda serie se venderán á peseta para los abonados, repartidos á domicilio; y para el público, á una peseta cincuenta céntimos, tanto en Madrid como en provincias.  
 Los que deseen la remision por el correo, abonarán el importe del franqueo y certificado.

OBELISCO 8 MADRID

**HIERRO QUESADA**

La sangre débil ó pobre origina multitud de enfermedades, sostiene ó empeora todas las demás, pues siendo la que da vida á todo el organismo humano, no lo mantiene robusto.

El *Hierro Quesada* enriquece y dá fuerzas á la sangre, no produce ningun trastorno como los demás medicamentos férricos y se toma con la mayor comodidad.

Los niños que tomen *Hierro* aseguran una vida robusta.

Frasco con cuenta-gotas 8 reales. Dura hasta dos meses.

*Habiendose descubierto falsificaciones del Hierro Quesada, debe desecharse todo frasco vendido á menos precio.*

Exijase la firma manuscrita del Dr. Quesada en la etiqueta exterior y en el cierre de la caja.  
 PRECIO 8 RS.

DEPÓSITO EN ORIHUELA

FARMACIA DE BALLESTEROS VALLET, 22

**SE ALQUILAN**

La Casa número 1, de la Calle traviesa de Santa Lucía, y, un espacioso almacén para cáñamo, aceite y granos, situado entre la Calle de la Paja y el callejon de Flores.

Para precios y condiciones, Calle del Barrio Nuevo número 5.

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, elegancia y baratur Calle de Hostales núm. 1.

**IMPORTANTE**

En el acreditado establecimiento de D. Eugenio Candela (Bajada del puente) acaban de recibir un inmenso surtido en géneros para la presente temporada cuales son pañueleria en varios tamaños, de merino lana y algodón en diferentes colores y dibujos, cretonas y percales para vestidos, patagomias alta novedad, moscovitas en dibujos bonitísimos indianas, mantas para cama, camisetas rusas, chalecos de punto, refajos de lana y algodón, terlices, mantas de caballero para viaje.

Los cuales no dudamos han de llamar la antencion de cuantas personas visiten este Establecimiento por su buen gusto y baratura.

3=5 Bajada del Puente 3=5

**MANUAL DE ELECCIONES**

para Diputados provinciales, con todas las disposiciones vigentes publicadas hasta el dia, formularios, y varias notas aclaratorias.

Remitiendo 4 sellos de franqueo de 15 céntimos al autor don Agustin Ungria, director de la revista «Rentas y Tabacos» calle de Escudillers, 81, Barcelona, se manda este manual, franco de porte á domicilio.

Los suscritores á dicha revista lo recibirán gratis igual que las demás obras que tiene en publicacion.

**EL AULA MEDICA**

Revista decenal de medicina, dirigida por D. GERALDO CLAVERO DEL VALLE.

**PRECIOS DE SUSCRICION**

Trimestre.	2 75 ptas.
Semestre.	5 25 »
Año.	10 00 »

Administracion— Francos—9—Valladolid.

**JOSÉ BAÑO SANTACRUZ**

Ofrece al público su establecimiento de encuadernacion en el que quedarán servidos con esmero, gusto y baratura, en los trabajos que se encarguen.

11 SANTA LUCIA 11

**PEÑALVA HERMANOS**

PAQUETERIA, QUINGALLA, FERRETERÍA Y OTROS VARIOS GENERO  
 DEPÓSITO DE CRISTALES PLANOS.

Representacion exclusiva en este partido judicial de la fábrica de cartuchos de los señores Eley Brothers de Londres, primera en Europa; de la fábrica de capsulas y efectos de caza de Jesús Aramburu de Getafe; y de la de tacos de fieltro de B. Albert de Valence (Francia.) Cobro de la letra en todo el partido, y se remite nota de precios, datos é informes comerciales á quien los solicite.

12—Hostales—12, ORIHUELA.